

الآية

قال الله تعالى:

أَأَنْبِئُكُمْ بِشَيْءٍ لَمْ يَلِكْ لَهُ مِنْ عِندِ اللَّهِ حِزْبٌ مِمَّنْ يَبْغُونَ
الَّذِينَ يَبْغُونَ كَيْدًا عَلَيْهِمْ فَهُمْ فِي عَذَابٍ مُّهِينٍ

سورة النور، الآية: 35

إهداء

إلى آبائنا الذين كافحوا بلا كلل أو ملل ..
إلى امهاتنا اللآئي تهالكت اعودهم حتى تقوى أعودنا ..
إلى إخواننا وأخواننا مصدر فخرنا ..
إلى كل الذين أحبونا خوةً وصداقة ..
إلى رفقاء الدرب أجمعين ..

لكم جمعياً جهدنا

الباحثون

شكر و عرفان

نشكر الله سبحانه وتعالى الذي ألهمنا الطموح، وسدد خطانا..

بعد...

بكل معاني الشكر والتقدير نتوجه لكل من مد إلينا يد المساعدة،
ووقف إلى جانبنا لإخراج هذا البحث على هذه الصورة، ولكن لا بد لنا
أن نخص الشكر والتقدير للجامعة العريقة السودان للعلوم والتكنولوجيا
ونخص كلية التربية قسم التربية التقنية ، كما نتقدم بخالص شكرنا
وامتناننا لأستاذنا الجليل بحر العلم، والعطاء الأستاذ/سالم محمد
الزين جمعة الذي أشرف على هذا العمل وقدم التوجيه والإرشاد بكل
شفافية ليخرج هذا العمل بشكله النهائي. والشكر أيضا موصول الى
مشاعل نور العلم العلماء الأجلاء أستاذة جامعة السودان للعلوم
والتكنولوجيا. والشكر أيضا على مهندسين وتقنيين وفنيين محطة قرانفيل
والورشة المركزية السودانية لصيانة المحولات الكهربائية. والشكر أيضا
على كل المهندسين الذين ساعدونا في ملئ الإستبيان والأستاذة التي
قامت بتحليل الإستبيان.

الباحثون

مستخلص البحث:

يهدف هذا البحث إلى التعرف على واقعا المحولات الكهربائية حمايتها وطرق
صيانتهامن خلال التعرف على كيفية صيانة المحولات بصورة دورية، والتعرف على
كيفية حماية المحولات الكهربائية، والتعرف على الوظائف الأساسية للمحولات

الكهربائية، والتعرف على المشاكل التي تقلل من كفاءة المحولات الكهربائية، والتعرف على أنواع واستخدامات المحولات الكهربائية.

اعتمدت هذه الدراسة على المنهج الوصفي لأنه يتناسب مع طبيعة هذه الدراسة. تمثلت عينة الدراسة من المهندسين والتقنيين المتخصصين في مجال الهندسة الكهربائية، حيث بلغ عددهم (40) مفحوصاً .

اعتمد الباحثون في جمع البيانات الميدانية على الاستبانة. اعتمد الباحثون على عدة أساليب إحصائية لتحليل ومعالجة البيانات وهي النسبة المئوية، والوسط الحسابي، والانحراف المعياري، واختبار مربع كاي، وتم التطبيق على برنامج التحليل الإحصائي (SPSS) لإستنباط التوزيع التكراري والأشكال البيانية.

وقد توصل الباحثون على النتائج التالية:

1. أن الوظيفة الأساسية للمحولات الكهربائية تقليل الفقد في القدرة الكهربائية.
 2. المحافظة على الشبكة الكهربائية والربط بين محطات التوليد والتوزيع.
 3. تستخدم المحولات الكهربائية (محول الجهد والتيار) في عمليات القياس.
 4. استخدام الحساسات والمراحل التفاضلية في حماية المحولات الكهربائية.
 5. المشاكل التي تقلل من كفاءة المحولات الكهربائية هي تسرب الفيض المغناطيسي وعدم تأريض الملفات والمفاقد الحديدية الناتجة من التيارات الدوامة.
 6. الصيانة في المحولات الكهربائية تكون في إزالة الأتربة من جسم المحولات الكهربائية والتي تكون من عمليات الصيانة الدورية.
- وإستناداً على هذه النتائج يوصى الباحثون بالآتي:

1. مراعاة مستوى الزيت للمحولات التي تكون مغمورة في الزيت لتجنب من مخاطر إنفجار المحول عند تسخين الزيت.

2. مراعاة عدد اللفات ومساحة مقطع السلك عندما يراد تغيير الملفات.
3. قبل البدء في عملية الصيانة يجب قياس نسبة التحويل حتى يتم التعرف على كفاءة المحول.

Abstract

The purpose of this research is to identify the reality of electrical transformers, their protection and maintenance methods through the identification of how to maintain the transformers periodically, to know how to protect electrical transformers, to identify the basic functions of electrical

transformers, to identify the problems that reduce the efficiency of electrical transformers and to identify the types and uses of transformers electrical.

This study is based on the descriptive method because it is consistent with the nature of this study.

The sample of the study consisted of engineers and technicians specialized in the field of electrical engineering, where the number of (40) examined.

The researchers relied on the collection of data on the questionnaire. The researchers relied on several statistical methods to analyze and process data such as : the percentage, the arithmetic mean, the standard deviation, and the chi square test. The statistical analysis program (SPSS) was used to derive the frequency distribution and the graphs.

The researchers found the following results:

1. The main function of electrical transformers is to reduce the loss of electrical power.
2. Maintaining the electrical network and connecting the generation and distribution stations.
3. Electrical transformers (voltage and current transformer) are used in measurement processes.
4. The use of sensors and differential stages in the protection of electrical transformers.
5. Problems that reduce the efficiency of electrical transformers are leakage of magnetic flux and non-grounding of files and ferrous insulators resulting from vortex currents.

6. Maintenance in electrical transformers shall be in the removal of dust from the body of electrical transformers, which are of periodic maintenance.

Based on these findings, the researchers recommend the following:

1. Observe the oil level of the transformers that are immersed in the oil to avoid the risk of explosion of the transformer when heating the oil.
2. Take into account the number of twists and the area of the wire section when the files are to be changed.
3. Before starting the maintenance process, the conversion rate must be measured until the conversion efficiency is recognized.